

Perspectives d'inventaires

La prospection et le suivi des milieux aquatiques de ce département devraient permettre de réaliser de nouvelles découvertes et de mieux connaître le statut de certaines espèces. Ces données sont alors nécessaires pour permettre et justifier la protection et la gestion des derniers écosystèmes de banlieue.

Le naturaliste d'Ile-de-France a souvent tendance à quitter sa région mais sait-il seulement qu'à quelques mètres des cités dortoirs, il est encore possible d'observer le vol gracieux de la Grande Aesche ?

Je tiens à remercier Virginie Roussel et mes très chers amis du club CPN « Étourneaux 93 » et de l'ANCA qui observent les Odonates et qui m'ont communiqué certaines données : Mathieu Bonhomme, Vincent Chapuis, Michel Jacquin, Loic Lelardoux et Philippe Menestrey.

Brève communication

Migration d'*Hemianax ephippiger* (Burmeister, 1839) dans le département de l'Aude. (Odonata, Anisoptera, Aeshnidae)

Le 12 août 1997, je me trouve sur le plateau de Leucate, dans la zone de maquis située au nord du phare. Il fait très chaud et le vent est quasiment nul. Une troupe d'Anisoptères de forte taille et aux grandes ailes, des *Hemianax ephippiger* (Burmeister, 1839), chassent sans relâche au-dessus de la végétation. Le vol apparaît nonchalant, mais se révèle d'une agilité surprenante à l'amorce du moindre de mes mouvements, rendant impossible la capture. En revanche, si je reste sans bouger, certains sujets s'approchent parfois très près, ce qui permet de les identifier sans équivoque. Quelques individus ont une attitude différente ; ils arrivent du sud en volant au ras du sol, se permettant parfois quelque écart, et poursuivent leur route vers le nord. Tout cela ressemble bien à un phénomène migratoire. En 3 heures de présence sur les lieux, j'évalue leur nombre à une trentaine. Je signale également le passage d'un ♂ d'*Anax parthenope* (Sélys, 1839) qui, lui, s'est posé quelques instants. De plus, de nombreux *Sympetrum fonscolombii* (Sélys, 1840) ♂ et ♀ sont omniprésents sur le secteur.

Un peu plus au nord, ce même jour, sur l'île St. Martin, à Gruissan, dans une zone de maquis parsemée de pins, deux Anisoptères de bonne taille chassent à la tombée de la nuit. Sur le même lieu, le lendemain matin, au lever du jour, je découvre à nouveau un *Hemianax ephippiger* posé dans la végétation, assez près du sol. Tout comme moi, l'animal a passé la nuit sur le site avant de poursuivre son chemin. Nous étions à une dizaine de mètres l'un de l'autre...

Christian Kerihuel

2, impasse Ravault, F-72190 Coulaines
